

**SENADOR JOSÉ GERARDO RODOLFO FERNÁNDEZ NOROÑA
PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA
DEL SENADO DE LA REPÚBLICA**

P R E S E N T E

El que suscribe, **Ángel García Yáñez**, Senador integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional de la LXVI Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 71 fracción II de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y artículos 8, numeral 1, fracción II y 276 del Reglamento del Senado de la República, someto a consideración de esta Honorable Soberanía, la **Proposición con Punto de Acuerdo para exhortar al Ayuntamiento de Cuautla en el Estado de Morelos para que garantice la conservación de los espacios de venta a los artesanos locales de la Asociación Civil de Cuauhtlán, ubicados en los patios de la antigua estación de ferrocarril, así como para que se fomente la habilitación y expansión de espacios que se destinen específicamente a los comerciantes para que estos puedan exponer y ofertar sus productos, teniendo un lugar destinado para la venta al público**, al tenor de las siguientes:

C O N S I D E R A C I O N E S

Los artesanos pertenecientes a la asociación civil “Artesanos Morelenses Cuauhtlán” son una comunidad perteneciente al municipio de Cuautla dedicada al ámbito artesanal, en los últimos años ha presentado una crisis, debido a la reducción de su padrón de asociados.¹

Desde 2018, el número de artesanos asociados ha disminuido considerablemente. Para 2023, la cifra pasó de 60 a solo 30 en un periodo de cinco años. Esta reducción se atribuye principalmente a la caída en las ventas y al aumento de la competencia

¹ <https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/artesanos-cuautlenses-en-peligro-de-extincion-11095530.html>

frente a productos industrializados, lo que genera un mercado desigual que obliga a muchos artesanos a abandonar su oficio.²

Otra problemática presente es la falta de espacios para que puedan ofertar sus productos, actualmente se encuentran en el Centro Histórico, específicamente en la antigua estación del ferrocarril interoceánico, los vendedores cuentan con módulos para ofrecer artesanías, sin embargo, pocos de ellos tuvieron la posibilidad económica para pagar por ellos³.

La importancia de las artesanías radica en la preservación de los conocimientos preservados para realizarlas, además del impacto económico que representa, pues en 2017 las artesanías representaron el 18.6 por ciento del Producto Interno Bruto del sector cultural.⁴

Esta permanencia dentro del sector económico debe ser promovida de tal manera que las personas que realicen estas artesanías puedan ser sustentables tanto para si mismos como para sus familias, manifestando su trabajo artístico, así como la calidad en sus obras para seguir atrayendo al turismo. De igual forma la asociación civil Cuauhtlán cuenta con la documentación que respalda los acuerdos sobre el uso de los espacios en la estación⁵, mismos que podrían darles la facilidad de permanencia en los lugares dentro de la próxima administración.

La continuidad de los espacios destinados a los artesanos deberá de ser respetada para la próxima administración ya que representan un punto referente de exposición y ventas dentro del municipio, representando el ingreso de las familias artesanas dependientes de esta actividad. La preservación de estos espacios para los

² <https://www.elsoldecuautla.com.mx/cultura/artesanos-de-cuautla-recipientes-de-apoyo-de-la-secretaria-de-cultura-12871083.html>

³ <https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/artesanos-cuautlenses-en-peligro-de-extincion-11095530.html>

⁴ <https://www.gob.mx/cultura/prensa/artesanos-mexicanos-guardianes-de-tecnicas-ancestrales>

⁵ <https://www.elsoldecuautla.com.mx/cultura/artesanos-del-tren-escenico-piden-conservar-sus-espacios-de-venta-12947759.html>

artesanos es una pieza fundamental para reconocer su trabajo y tengan la posibilidad de exponer sus productos, pudiendo utilizar espacios abandonados.

PUNTO DE ACUERDO

PRIMERO.- El Senado de la República **EXHORTA RESPETUOSAMENTE AL AYUNTAMIENTO DE CUAUTLA DEL ESTADO DE MORELOS**, para que, garantice la conservación de los espacios para la exposición y ventas de artesanías por parte de artesanos locales de la Asociación Civil de Cuauhtlán, ubicados en los patios de la antigua estación de ferrocarril de Cuautla con el fin de conservar las tradiciones de la región y garantizar el sustento económico para su familia.

SEGUNDO.- Asimismo, para que se fomente la habilitación y expansión de espacios que se destinen específicamente a los comerciantes para que estos puedan exponer y ofertar sus productos, teniendo un lugar destinado para la venta al público.



SEN. ÁNGEL GARCÍA YÁÑEZ

Dado en la sede de la Cámara de Senadores del Congreso de la Unión, en la Ciudad de México, a los 12 días del mes de diciembre de 2024.